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BIANCO. ± Al Ministro degli affari esteri e per gli italiani

all'estero. ± Premesso:

che da alcuni mesi la stampa nazionale ha diffuso e continua a
diffondere notizie in merito all'attivitaÁ di una commissione costuita da
rappresentanti del governo tedesco, da rappresentanti governativi di talu-
ni Stati i cui cittadini hanno svolto lavoro coatto nell'ultimo conflitto
mondiale presso imprese germaniche e da rappresentanti di alcune di
dette imprese;

che tale commissione avrebbe come scopo la costituzione di un
fondo di dieci miliardi di marchi con il quale risarcire i lavoratori stra-
nieri impiegati nel lavoro coatto deportati in Germania durante il perio-
do bellico;

che tali notizie hanno creato legittime speranze ed aspettative tra
gli ex internati in Germania, come noto destinati al lavoro coatto, alle
dipendenze di imprese o di privati, durante il periodo della loro depor-
tazione;

che la mancanza di un rappresentante del Governo italiano nella
suddetta commissione non ha dato la possibilitaÁ di conoscere se gli ex
internati italiani siano stati compresi o meno tra gli aventi titolo alla ri-
chiesta del risarcimento di cui trattasi;

considerato che un chiarimento nel senso di cui sopra eÁ stato giaÁ
richiesto dalla presidenza nazionale dell'Associazione ex internati al-
l'ambasciata germanica a Roma, al Ministro tedesco per «compiti spe-
ciali», dottor F. Steinmer, ed al nostro Ministro degli affari esteri,

l'interrogante chiede di conoscere quali azioni siano state messe in
atto al fine di:

dirimere ogni dubbio circa la titolaritaÁ o meno della richiesta di
risarcimento da parte dei cittadini italiani, civili e militari, deportati in
Germania durante l'ultimo conflitto mondiale;

definire, in caso affermativo, le modalitaÁ ed il destinatario della
relativa domanda di risarcimento.

(4-18189)

(16 febbraio 2000)

Risposta. ± Il negoziato per l'istituzione di un Fondo di compensa-

zione a favore degli ex lavoratori coatti in Germania durante l'ultimo

conflitto mondiale ha avuto origine dalle azioni legali (class actions

suits) intraprese da sopravvissuti, attualmente residenti negli Stati Uniti,

nei confronti delle imprese tedesche.
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In passato, la Germania aveva concluso degli accordi con paesi del-
l'Europa occidentale, tra cui quello con l'Italia del 2 giugno 1961, al fi-
ne di indennizzare le vittime del nazismo. Caduti i regimi comunisti, i
paesi facenti parte dell'ex blocco sovietico, ai quali apparteneva, tra
l'altro, la grande maggioranza dei lavoratori forzati, hanno sollecitato il
governo tedesco a sanare tale situazione. Di conseguenza, all'attuale ne-
goziato sul Fondo di compensazione partecipano, oltre agli Stati Uniti
che hanno avviato il contenzioso giudiziario e, per ovvi motivi, allo Sta-
to di Israele, Bielorussia, Repubblica ceca, Polonia, Russia ed Ucraina.

Nel dicembre 1999 eÁ stato raggiunto un accordo tra le parti in cau-
sa con la definizione di una somma complessiva di 10 miliardi di mar-
chi, di cui 5 a carico del governo tedesco e 5 a carico delle imprese
che sfruttarono i lavoratori coatti, tra cui la Volkswagen, la Siemens e
la Krupp.

I negoziati sono proseguiti a Berlino il 16 e 17 febbraio, ed in se-
guito il 21 ed il 22 marzo, e dovrebbero riprendere a Washington, dove
si riuniranno dei Comitati ad hoc ai quali eÁ stata affidata la soluzione
delle questioni ancora in sospeso, al fine di preparare una definitiva ses-
sione negoziale che dovrebbe svolgersi nel maggio prossimo a Berlino.

Le autoritaÁ tedesche hanno sottolineato che al risarcimento saranno
ammessi solo i diretti interessati, con esclusione quindi degli eredi. Inol-
tre, sono state individuate le seguenti categorie di vittime:

i lavoratori schiavi, ovvero deportati in ghetti chiusi, campi di
concentramento o campi di educazione al lavoro. Tali lavoratori, ridotti
in vera e propria schiavituÁ, provenivano dai paesi dell'Europa occidenta-
le e da quelli dell'Europa centro-orientale, erano nella grande maggio-
ranza di origine ebraica e dovrebbero ricevere l'indennizzo individuale
piuÁ elevato;

i lavoratori forzati, costretti a lavorare per le imprese tedesche e
detenuti in campi sorvegliati. EÁ questo il gruppo piuÁ numeroso, costitui-
to da circa 600-700.000 persone, in gran parte provenienti dai paesi del-
l'Europa centro-orientale, ed in seguito emigrate all'estero, soprattutto
negli Stati Uniti;

le persone che sono state costrette a lavorare nel settore agricolo
o in quello pubblico;

le persone i cui beni sono stati espropriati per motivi razziali e
che non hanno ancora ricevuto i risarcimenti previsti da specifici accor-
di con la Germania. A tale proposito, eÁ stata manifestata l'intenzione di
invitare coloro che abbiano giaÁ ottenuto un risarcimento dalla Germania
a non presentare ulteriori richieste;

le vittime di esperimenti pseudo-scientifici o medici effettuati
dalle imprese stesse.

Nel corso della riunione negoziale svoltasi a Berlino nello scorso
mese di marzo eÁ stato raggiunto un accordo sulla ripartizione della som-



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 10905 ±

Risposte scritte ad interrogazioni3 Maggio 2000 Fascicolo 159

ma di 10 milioni di marchi. I termini di tale accordo prevedono quan-
to segue:

8,25 miliardi di marchi sono destinati ai lavoratori schiavi e for-
zati, valutati complessivamente tra 700.000 e 1,5 milioni di unitaÁ. Il re-
sto della somma eÁ cosõÁ suddiviso:

un miliardo alle vittime delle misure di arianizzazione ed a
coloro le cui proprietaÁ furono confiscate dai nazisti per diversi motivi;

700 milioni al fondo futuro, creato per l'esigenza di perpetuare
la memoria dell'Olocausto;

200 milioni a copertura delle spese amministrative e legali.

I 150 milioni di marchi in eccesso rispetto ai 10 miliardi previsti
saranno coperti per due terzi, pari a 100 milioni, dal Fondo delle ban-
che svizzere per i lavoratori schiavi, mentre gli altri 50 milioni saranno
ottenuti grazie alla maturazione di interessi sulla somma complessiva.

A loro volta, gli 8,25 miliardi destinati ai lavoratori schiavi e for-
zati sono suddivisi come segue: 1,812 alla Jewish Claim Conference, in
rappresentanza delle vittime di origine ebraica, 1,812 alla Polonia, 1,724
all'Ucraina, 835 milioni alla Russia, 694 milioni alla Bielorussia, 423
milioni alla Repubblica ceca. Infine, 800 milioni sono destinati alle vit-
time provenienti dall'Europa occidentale, tra cui l'Italia ed i paesi della
ex Jugoslavia.

EÁ stato quindi definito l'ammontare dei risarcimenti individuali: ai
lavoratori schiavi, per la quasi totalitaÁ ebrei, andraÁ un indennizzo fino a
15.000 marchi, mentre ai lavoratori forzati, che sono la maggior parte
degli altri, ivi compresi gli italiani, andraÁ una somma fino a 5.000
marchi.

I pagamenti non verranno effettuati direttamente dal Fondo, bensõÁ
da organizzazioni locali operanti nei singoli paesi, le quali saranno desi-
gnate ad hoc. Inoltre, non sono ancora state definite vere e proprie pro-
cedure di accesso al Fondo. Comunque i negoziatori hanno sottolineato
che al momento opportuno si ricorreraÁ ad adeguate forme di pubblicitaÁ
per raggiungere tutti i potenziali interessati.

Mentre si svolgeva il negoziato in questione, il governo federale
approvava un disegno di legge sulla creazione del Fondo di compensa-
zione, auspicandone l'approvazione da parte del Parlamento tedesco pri-
ma della pausa estiva, in modo tale che i primi pagamenti possano giaÁ
essere effettuati verso la fine dell'anno.

Secondo indicazioni dell'ambasciata d'Italia a Berlino, incaricato
del pagamento degli indennizzi alle vittime provenienti dall'Europa oc-
cidentale, tra cui gli italiani, dovrebbe essere il Comitato internazionale
della Croce rossa (CICR) di Ginevra.

Per quanto attiene alle richieste degli aventi diritto italiani, esse sa-
ranno esaminate anche alla luce dell'Accordo del 1961 tra la Germania
e l'Italia, con il quale la Repubblica federale di Germania impegnava
«a versare alla Repubblica italiana 40 milioni di marchi a favore di cit-
tadini italiani i quali per ragioni di razza, fede o ideologia siano stati
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oggetto di misure di persecuzione nazionalsocialista e che a causa di tali
misure abbiano sofferto privazioni di libertaÁ o danni alla salute a causa
di queste persecuzioni«. L'Accordo in questione lasciava alla Repubbli-
ca italiana la valutazione circa la ripartizione dei 40 milioni di marchi.
Con il decreto del Presidente della Repubblica 6 ottobre 1963, n. 2043,
il Ministero del tesoro procedeva ad individuare gli aventi diritto e ad
indicare le procedure da seguire per la ripartizione dei 40 milioni, fis-
sando un termine di sei mesi per la presentazione delle domande ed un
termine per la liquidazione delle spettanze. Con legge n. 211 del 14
marzo 1968 alcuni di questi termini venivano poi prolungati.

L'articolo 3 dell'Accordo del 2 giugno 1961 precisava inoltre che
con la corresponsione dei 40 milioni di marchi «vengono regolate in
modo definitivo tutte le questioni tra la Repubblica italiana e la Repub-
blica federale di Germania... senza pregiudizio delle eventuali pretese di
cittadini italiani in base alla legislazione tedesca sui risarcimenti».

Sulla base di quanto precede, sarebbe sempre possibile, qualora la
legislazione tedesca lo preveda, la presentazione di domande di risarci-
mento-indennizzo da parte di cittadini italiani, uti singuli, non rientranti
nelle categorie del suddetto Accordo bilaterale mentre sembrerebbe
esclusa la possibilitaÁ per lo Stato italiano di partecipare ai negoziati in
corso.

Tale complessa questione, per la sua particolare delicatezza e la
comprensibile sensibilitaÁ di coloro che hanno dovuto subire gli effetti di
quella violenza, continua comunque a essere seguita dal Ministero degli
affari esteri con la massima attenzione, in stretto raccordo sia con le as-
sociazioni interessate che con l'ambasciata d'Italia a Berlino.

Il Sottosegretario di Stato per gli affari esteri

Ranieri

(19 aprile 2000)
____________

BONATESTA. ± Al Ministro del tesoro, del bilancio e della pro-
grammazione economica. ± Premesso:

che, come denunciato dagli organi di stampa locali, una invalida
civile, la signora Maria Grazia Torelli, residente a Viterbo in via della
BontaÁ 73, attende da mesi che la commissione periferica del Ministero
del tesoro convalidi o annulli la decisione della commissione medica
della ASL competente;

che nel maggio 1999 l'interessata, sottoposta a visita da parte
della commissione medica della ASL, otteneva il diritto alla pensione
minima di invaliditaÁ civile; tuttavia, dopo tre mesi di attesa, riceveva
una lettera dalla commissione periferica del Ministero del tesoro con la
quale veniva informata che tale commissione sospendeva di fatto l'ero-
gazione di quanto dovuto riservandosi la facoltaÁ di verificare le sue con-
dizioni cliniche;
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che ad oggi la commissione del Ministero del tesoro non ha

esercitato tale facoltaÁ, ledendo di fatto i diritti dell'interessata la quale,

versando in condizioni economiche precarie, si eÁ vista costretta a ricor-

rere alla solidarietaÁ dei familiari e degli amici,

l'interrogante chiede di conoscere quali provvedimenti urgenti il

Ministro in indirizzo intenda adottare affincheÁ l'interessata e tutti i citta-

dini che si trovano in una analoga posizione non debbano ulteriormente

subire i danni di una burocrazia inefficiente e possano veder loro rico-

nosciuto il diritto di percepire la pensione di invaliditaÁ.
(4-18017)

(3 febbraio 2000)

Risposta. ± Si risponde all'interrogazione indicata in oggetto, intesa

a sollecitare la definizione della pratica di riconoscimento dell'invaliditaÁ

civile alla signora Maria Grazia Torelli.

Al riguardo, va premesso che la signora Torelli eÁ stata sottoposta a

visita da parte della commissione di prima istanza, operante presso l'a-

zienda sanitaria locale VT/3, in data 25 giugno 1999.

Il relativo verbale eÁ stato trasmesso, in data 8 luglio 1999, alla

commissione medica di verifica di Viterbo ed eÁ stato da quest'ultima

esaminato nella seduta del 6 settembre 1999, entro i 60 giorni previsti

dalla legge.

In tale sede la commissione ha riscontrato l'esistenza dei presuppo-

sti per la sospensione della procedura, allo scopo di sottoporre l'interes-

sata a visita diretta.

La citata commissione medica non ha, peroÁ, ancora provveduto a

fissare la data per gli accertamenti della signora Torelli, in considerazio-

ne degli accresciuti ritmi di lavoro sostenuti negli ultimi tempi dal cita-

to collegio medico-legale, che, in attuazione del piano straordinario di

verifiche, previsto dalla legge n. 448 del 23 dicembre 1998, ha effettua-

to un consistente numero di accertamenti sulla sussistenza delle condi-

zioni di assistibilitaÁ ai sensi della legge n. 425 del 1996.

Questa amministrazione ha, comunque, provveduto a richiamare

l'attenzione del presidente della citata commissione sulla necessitaÁ di

promuovere ogni possibile appropriata iniziativa, al fine di non pregiudi-

care la correntezza dell'attivitaÁ ordinaria di controllo, espletata dalla

commissione stessa in materia d'invaliditaÁ civile.

Il Ministro del tesoro, del bilancio
e della programmazione economica

Amato

(21 aprile 2000)

____________
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CAMBER. ± Al Ministro degli affari esteri e per gli italiani

all'estero. ± Premesso:

che l'arcivescovo cattolico John Shudao della diocesi di Fuzhou,
capitale del Fujian, nella Cina sud-orientale, eÁ stato arrestato il 10 feb-
braio 2000 per essersi rifiutato di «denunciare» le autoritaÁ vaticane;

che da allora non si hanno piuÁ sue notizie;

che l'alto prelato ha giaÁ trascorso oltre 30 anni in un campo di
lavoro della Cina di Jiang Zemin per essere rimasto leale al Vaticano e
non aver denunciato il Papa;

che l'arresto dell'arcivescovo Yang avviene due mesi dopo che il
vescovo Han Dingxiang eÁ stato tradotto in carcere insieme ad altri sette
prelati;

che la persecuzione della Chiesa cattolica, considerata clandestina
dal Governo di Pechino, non accenna a diminuire;

che la limitazione della professione di culto nei confronti dei cat-
tolici fedeli al Papa rappresenta un attentato gravissimo alla libertaÁ e al-
la democrazia, propri nel momento in cui numerosi paesi stanno
premendo affincheÁ la Cina entri a far parte dell'organizzazione mondiale
per il commercio,

si chiede di sapere se il Governo non ritenga doveroso intervenire
al fine di denunciare con forza la grave violazione dei diritti umani nel-
la Cina comunista e le continue, atroci persecuzioni religiose che avven-
gono nel paese.

(4-18330)

(24 febbraio 2000)

CAMBER. ± Al Ministro degli affari esteri. ± Premesso:

che l'arcivescovo cattolico John Yang Shudao della diocesi di
Fuzhou, capitale del Fujian, nella Cina sudorientale, eÁ stato arrestato il
10 febbraio 2000 per essersi rifiutato di sottrarsi alle autoritaÁ della Chie-
sa e del Papa e da allora non si hanno piuÁ sue notizie;

che l'alto prelato ha giaÁ trascorso oltre 30 anni in un campo di
lavoro della Cina di Jiang Zemin per essere rimasto fedele alla chiesa
cattolica;

che l'arresto del monsignor Yang segue di due mesi quello del
vescovo Han Dingxiang, insieme ad altri sette prelati di origine cinese;

che la persecuzione della Chiesa cattolica non accenna a dimi-
nuire nonostante le pressioni internazionali;

che le limitazioni delle manifestazioni di fede religiosa e di libe-
ra professione di culto rappresentano un attentato gravissimo alla libertaÁ
e alla democrazia, proprio nel momento in cui numerosi paesi si sforza-
no di legittimare il governo di Pechino,

si chiede di sapere se non si ritenga di intervenire presso le autori-
taÁ della Cina popolare per conoscere la sorte di monsignor Yang Shu-
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dao e di protestare presso le stesse per le persecuzioni nei confronti dei
cattolici.

(4-18831)

(24 febbraio 2000)

PIANETTA. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Ministro

degli affari esteri e per gli italiani all'estero. ± Premesso:

che eÁ stato arrestato nella Repubblica popolare cinese l'arcive-
scovo Yang Shudao della Chiesa Cattolica, che nella Repubblica popola-
re cinese eÁ clandestina poicheÁ eÁ fedele all'autoritaÁ spirituale del
Vaticano;

che per questa sua fedeltaÁ l'arcivescovo Shudao, che ha 81 anni,
ha giaÁ trascorso 26 anni in un campo lavoro;

che sono otto i vescovi cattolici detenuti della Repubblica popo-
lare cinese,

si chiede di conoscere, in merito a quanto sopra riportato, se il Go-
verno non ritenga quanto mai urgente intervenire e quali iniziative di-
plomatiche intenda mettere in atto.

(4-18169)

(16 febbraio 2000)

SERVELLO, MAGLIOCCHETTI, PEDRIZZI, BEVILACQUA,
MARRI. ± Al Ministro degli affari esteri e per gli italiani all'estero. ±
Premesso:

che l'arcivescovo cattolico John Shudao della diocesi di Fuzhou,
capitale del Fujian, nella Cina sud-orientale, eÁ stato arrestato il 10 feb-
braio 2000 per essersi rifiutato di «denunciare» le autoritaÁ vaticane;

che da allora non si hanno piuÁ sue notizie;

che l'altro prelato ha giaÁ trascorso oltre 30 anni in un campo di
lavoro della Cina di Jiang Zemin per essere rimasto leale al Vaticano e
non aver denunciato il Papa;

che l'arresto dell'arcivescovo Yang avviene due mesi dopo che il
vescovo Han Dingxiang eÁ stato tradotto in carcere insieme ad altri sette
prelati;

che la persecuzione della Chiesa cattolica, considerata clandestina
dal Governo di Pechino, non accenna a diminuire;

che la limitazione della professione di culto nei confronti dei cat-
tolici fedeli al Papa rappresenta un attentato gravissimo alla libertaÁ e al-
la democrazia, propri nel momento in cui numerosi paesi stanno
premendo affincheÁ la Cina entri a far parte dell'organizzazione mondiale
per il commercio,

gli interroganti chiedono di conoscere se, alla luce di quanto sopra
evidenziato, il Governo non ritenga doveroso intervenire al fine di de-
nunciare con forza la grave violazione dei diritti umani nella Cina co-
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munista e le continue, atroci persecuzioni religiose che avvengono nel
paese.

(4-18210)

(17 febbraio 2000)

Risposta. (*) ± L'Italia continua ad osservare con profonda preoc-

cupazione la grave emergenza umanitaria che da anni va perpetuandosi

in Cina e che assai duramente colpisce la Chiesa cattolica limitandone

ogni manifestazione di fede religiosa.

Secondo un comunicato diffuso a Pechino da un'organizzazione
non governativa con sede negli Stati Uniti («Fondazione cardinale
Kung»), l'arcivescovo Giovanni Yang Shudao sarebbe stato arrestato
nella seconda settimana di febbraio, per motivi non chiari ma in qualche
modo riconducibili alla politica cinese di contenimento delle fedi non
inquadrate nelle strutture ufficiali.

Tale politica, come noto, ha subito nell'anno una recrudescenza, a
seguito dell'emergenza di fenomeni di massa come quello della setta
«Falun Gong».

Il prelato Yang, infatti, fa parte della Chiesa cattolica «clandesti-
na», cioeÁ non inquadrata nella struttura «patriottica» riconosciuta dal go-
verno e separata dalla Santa Sede. L'organizzazione non governativa piuÁ
sopra menzionata ha, inoltre riportato la notizia che l'arcivescovo Yang
era giaÁ stato condannato nel 1955 a trent'anni di reclusione e ne aveva
scontati ventisei.

Anche altre fonti autorevoli hanno confermato l'arresto, del quale
peraltro non sono state chiarite le circostanze.

In proposito, vanno premesse alcune considerazioni di ordine gene-
rale: la libertaÁ di religione, al pari di molte altre libertaÁ fondamentali, eÁ
formalmente riconosciuta dalla Costituzione cinese, ma di fatto trova ap-
plicazione solo parziale.

Da un punto di vista giuridico, il concetto della supremazia del di-
ritto positivo si eÁ manifestato solo recentemente nella societaÁ cinese, es-
sendo un elemento estraneo alla tradizione confuciana la quale, scalfita
solo in superficie da decenni di ideologia ufficiale comunista, da sempre
privilegia la consuetudine («fa») rispetto alla legge («li»).

Tali elementi, radicati nella tradizione culturale cinese, si sposano
con il mantenimento di un atteggiamento assai restrittivo ± riconducibile
al piuÁ recente passato della Cina ± nei confronti di fedi, credi e ideolo-
gie suscettibili di incrinare il consenso politico e sociale.

Il governo continua, infatti, a controllare lo svolgimento delle atti-
vitaÁ religiose, anche per quanto riguarda le confessioni ufficialmente ri-
conosciute, ponendo limiti all'organizzazione di funzioni pubbliche ed
alla costruzione di chiese e luoghi di culto.

(*) Testo, sempre identico, inviato dal Governo in risposta alle quattro interroga-

zioni sopra riportate.
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Si tratta di innegabili carenze nel campo dei diritti umani, anche se

eÁ indubbio che eÁ in corso un processo di complessiva evoluzione verso

un maggior rispetto delle libertaÁ individuali, il quale trova conferma sia

nel graduale emergere di una societaÁ civile, sia in alcune innovazioni

giuridiche di rilievo: ad esempio, la recente inclusione nella Costituzio-

ne del principio dello Stato di diritto.

Si tratta, in sintesi, di un quadro di ombre e luci che eÁ attentamen-

te seguito dal Governo italiano e dall'Unione europea.

Si eÁ finora previlegiata la strada del dialogo critico e costruttivo,

ritenendola piuÁ utile e produttiva di quella della confrontazione.

In tutte le occasioni utili il Governo italiano non manca di segnala-

re a quelle autoritaÁ l'opportunitaÁ di una pronta ratifica cinese dei due

patti rilevanti: sui diritti economici e sociali e sui diritti civili e politici,

nell'ambito delle Nazioni Unite.

Casi di violazione dei diritti umani sono stati in varie occasioni se-

gnalati alle autoritaÁ cinesi; va peraltro sottolineato che, molto spesso, in-

terventi nominativamente mirati da parte di autoritaÁ straniere si sono

rivelati difficoltosi a causa della frammentarietaÁ delle notizie e, per lo

stesso motivo, facilmente soggetti a smentite. La strada della segnalazio-

ne nominativa va percorsa con molta attenzione e cautela, per evitare

effetti controproducenti.

CioÁ premesso, il caso dell'arcivescovo Yang e quelli di altri prelati

che sarebbero stati sottoposti a forme diverse di privazione della libertaÁ

e di pressione saraÁ toccato, nelle forme piuÁ opportune, nei prossimi in-

contri politici bilaterali con le autoritaÁ cinesi e nelle sedi multilaterali di

dialogo con la Cina.

In particolare, la situazione della Chiesa cattolica in Cina e dei

suoi rapporti con il governo cinese eÁ stata recentemente evocata dal Pre-

sidente del Consiglio, durante il suo incontro del 16 marzo scorso con

il Consigliere di Stato Luo Gan. Quest'ultimo ha fornito risposte pacate,

non escludendo, in materia di diritti umani, la possibilitaÁ di «errori» da

parte delle autoritaÁ locali.

Il tema generale della libertaÁ religiosa saraÁ tenuto presente anche in

occasione del prossimo seminario fra paesi dell'Unione europea e Cina

che avraÁ luogo nel maggio prossimo a Lisbona e verteraÁ sulle problema-

tiche dei diritti umani e in particolare saraÁ dedicato alla ratifica dei due

patti multilaterali pertinenti firmati, ma non ancora ratificati, dalla Re-

pubblica popolare cinese.

Il Sottosegretario di Stato per gli affari esteri

Palumbo

(18 aprile 2000)

____________
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CAMBER. ± Ai Ministri degli affari esteri e per gli italiani all'estero

e della difesa. ± Premesso:

che la stampa non ha riportato, per quanto risulta allo scrivente,
la grave notizia, risalente ancora allo scorso mese di dicembre, secondo
la quale tre pescherecci italiani sono stati attaccati con armi da fuoco
da mezzi navali della Marina croata e costretti a raggiungere porti della
costa dalmata ove sono stati posti sotto sequestro;

che per quanto risulta allo scrivente il sequestro dei tre pesche-
recci eÁ tuttora in corso;

che tale incidente non eÁ purtroppo il primo, ma fa parte di una
ampia casistica, in essere da molti anni, che ha visto la Marina croata
accanirsi contro pescherecci italiani con la motivazione di presunti
«sconfinamenti» quasi sempre inesistenti;

che tale incidente non puoÁ trovare definizione diversa da quella
di vero e proprio atto di pirateria marittima in quanto avvenuto in acque
internazionali;

che tale atteggiamento «bellicoso» adottato dalla Marina croata,
insinua fondati timori negli operatori, che oltre ai normali rischi del la-
voro in mare devono guardarsi ± nel 2000 ± dagli assalti di novelli bu-
canieri; vengono cosõÁ a crearsi difficoltaÁ per l'esercizio della pesca
nell'Adriatico, che incidono negativamente sull'economia del settore e
sulla stessa occupazione;

che tutto cioÁ avviene in un momento in cui tra l'Italia e la Croa-
zia sussistono (o dovrebbero esserci) rapporti di buon vicinato, mentre
in realtaÁ il problema sembra essere stato affidato non alla diplomazia
ma alle cannoniere croate;

che allo stato tra l'Italia e la Croazia manca un accordo sull'atti-
vitaÁ della pesca in Adriatico, con negative conseguenze sulle condizioni
di sicurezza per la marineria in Adriatico,

si chiede di sapere:

quali iniziative si intenda promuovere per evitare che, in altre
possibili circostanze, marinai italiani della flotta peschereccia possano
subire danni fisici a causa della facilitaÁ con la quale la Marina croata fa
ricorso alle armi;

quali iniziative siano state intraprese per ottenere il dissequestro
dei tre pescherecci, il cui fermo incide negativamente sulla stessa occu-
pazione del personale marittimo impiegato nelle attivitaÁ pescherecce;

quali interventi urgenti siano stati adottati affincheÁ l'attivitaÁ pe-
schereccia nell'Adriatico venga regolata sulla base di precisi accordi bi-
laterali con la Croazia e con gli altri paesi interessati.

(4-18558)

(14 marzo 2000)

Risposta. ± I casi dei motopescherecci «Piccola Galilea» e «Cosi-

mo e Damiano Primo» sono stati costantemente seguiti, fin dal fermo

delle imbarcazioni, dal Ministero degli affari esteri, in stretto contatto
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con l'ambasciata d'Italia a Zagabria e con il consolato d'Italia a Spala-

to, che non ha mai mancato di fornire ogni forma di assistenza agli
equipaggi, noncheÁ ai proprietari delle imbarcazioni sequestrate.

Con riferimento al «Piccola Galilea», si ricorda che con un prestito
dell'ufficio consolare si eÁ consentito un tempestivo rientro in Italia dei
4 marittimi. Quanto alla vicenda legale, il giudizio di secondo grado ha
confermato, lo scorso 13 gennaio, il sequestro dell'imbarcazione (previ-
sto dalla legge croata in caso di tentativo del natante di sottrarsi al fer-
mo) e la pena pecuniaria di 152.000 kune (pari a circa 38 milioni di
lire) comminata al comandante. L'avvocato di fiducia del consolato d'I-
talia a Spalato, che difende gli interessi della cooperativa, ha presentato
ricorso al tribunale supremo. La data dell'udienza non eÁ stata ancora
fissata.

In ogni caso, l'ambasciatore d'Italia a Zagabria non ha mancato di
stigmatizzare le modalitaÁ con cui eÁ stato operato il fermo e ha richiesto
l'istituzione di una commissione che faccia luce sui fatti in questione.

Se dovesse essere confermata in quest'ultima istanza la decisione
di sequestro, il motopeschereccio potraÁ essere riacquistato solo parteci-
pando all'asta pubblica nella quale lo stesso saraÁ messo in vendita.

Per quanto concerne il motopeschereccio «Zosma», lo scorso 14
febbraio il tribunale superiore per le contravvenzioni di Zagabria ± giu-
dice di secondo grado ± ha confermato la decisione del 28 gennaio
2000 del giudice per le contravvenzioni di Lissa, che aveva condannato
il comandante alla pena pecuniaria di 153.000 kune (pari a circa 40 mi-
lioni di lire) e disposto il sequestro dell'imbarcazione con l'attrezzatura
ed il pescato.

Il proprietario del motopeschereccio ha, a questo punto, la possibi-
litaÁ di presentare un appello straordinario alla Corte suprema della Re-
pubblica di Croazia o di richiedere che il motopeschereccio sia al piuÁ
presto venduto all'asta.

Infine, per quanto riguarda il «Cosimo e Damiano Primo», il 17
febbraio 2000 il tribunale per le contravvenzioni di Lissa ha condannato
il comandante del motopeschereccio alla pena pecuniaria di 172.000 ku-
ne (pari a circa 45 milioni di lire) ed ha disposto il sequestro del natan-
te con l'attrezzatura ed il pescato.

L'equipaggio eÁ rientrato in Italia non appena effettuato il pagamen-
to della multa, avvenuto in maniera tempestiva. CioÁ ha evitato la carce-
razione del comandante.

Il proprietario, su suggerimento dell'avvocato, ha preferito non pre-
sentare ricorso contro la sentenza di primo grado del tribunale per le
contravvenzioni di Lissa, allo scopo di addivenire in tempi brevi all'a-
sta. A tal fine, il giudice del tribunale di Spalato, responsabile della
vendita all'asta, ha richiesto al locale registro navale una perizia per po-
ter fissare il prezzo base e la data dell'asta.

Da parte italiana eÁ stata piuÁ volte reiterata, da ultimo in occasione
della visita a Zagabria il 2 marzo 2000 del Ministro del commercio con
l'estero, onorevole Fassino, la piuÁ ferma protesta per l'impiego delle ar-
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mi da fuoco da parte delle motovedette croate, sproporzionato rispetto

al preteso illecito commesso dai pescherecci italiani ± illecito comunque

sanzionato dalla stessa legislazione croata con un ammenda amministra-

tiva ± e non in linea con le relazioni amichevoli esistenti fra i due

paesi.

Anche nel corso delle riunioni annuali della commissione mista ita-

lo-croata di cooperazione economica, da parte italiana viene puntual-

mente richiamata l'attenzione della parte croata sulla necessitaÁ di

adottare, in occasione dei fermi di motopescherecci in Adriatico, dei

comportamenti misurati e corrispondenti all'effettiva gravitaÁ delle infra-

zioni compiute.

Quanto al problema piuÁ generale dell'incolumitaÁ della marineria

italiana nell'Adriatico, si eÁ tornati anche di recente, onde evitare il veri-

ficarsi di incidenti che potrebbero avere gravi conseguenze, a sottolinea-

re al comando generale delle capitanerie di porto l'opportunitaÁ di

esercitare una «sensibilizzazione preventiva» presso le compagnie arma-

trici ed i comandanti dei natanti, segnalando in primo luogo l'inopportu-

nitaÁ di sconfinare nelle acque territoriali croate durante l'attivitaÁ di

pesca ed in secondo luogo, qualora dovesse verificarsi l'intercettazione

da parte di motovedette croate, il rischio rappresentato dai tentativi di

fuga, che potrebbero provocare reazioni con armi da fuoco, con evidenti

pericoli per gli stessi equipaggi.

Le autoritaÁ italiane, in proposito, stanno facendo tutto il possibile

per evitare gli sconfinamenti incrementando l'opera di repressione in se-

de nazionale, con la puntuale rilevazione delle infrazioni al codice della

navigazione e al codice civile e col conseguente deferimento dei respon-

sabili all'autoritaÁ giudiziaria.

Sul problema piuÁ generale dello sfruttamento ottimale delle risorse

dell'Adriatico e della prospettiva di creare un clima di sicurezza, duran-

te un recente colloquio telefonico il Primo Ministro croato Racan ed il

Presidente del Consiglio D'Alema hanno convenuto di incaricare i Mini-

stri competenti delle due parti, sia per la sicurezza che per le risorse

alieutiche, di incontrarsi quanto prima, cosõÁ da preparare il terreno ad

intese bilaterali in materia (in linea con il progetto di una Agenda di

cooperazione italo-croata), in tempo utile per la prossima Conferenza di

Ancona sulla cooperazione tra i paesi che si affacciano sul mar

Adriatico.

Infine, al termine dell'incontro dello scrivente con il Ministro degli

affari esteri croato, Tonino Picula, lo scorso 14 aprile, eÁ stato diramato

un comunicato congiunto italo-croato in cui si dichiara che «come segno

di amicizia e buona volontaÁ, il governo croato sta adottando le misure
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piuÁ adeguate, in conformitaÁ con la legge croata, per rilasciare al piuÁ
presto le imbarcazioni italiane sequestrate dalle autoritaÁ croate».

Il Sottosegretario di Stato per gli affari esteri

Ranieri
(19 aprile 2000)

____________

CORTIANA. ± Al Ministro per i beni e le attivitaÁ culturali. ±
Premesso:

che la riunione annuale dell'Associazione dei calciatori, tenutasi
lo scorso lunedõÁ 12 aprile 1999, ha confermato l'intento del calcio pro-
fessionistico di ritirare la propria adesione alla campagna «Io non ri-
schio la salute» promossa dal CONI per sconfiggere il doping;

che l'Associazione dei calciatori motiva il ritiro della suddetta
adesione con il fatto che gli esami previsti dal CONI debbano essere
piuÁ rapidi ed approfonditi;

considerato che ritirando l'adesione alla campagna «io non ri-
schio la salute» i calciatori si sottraggono di fatto agli attuali controlli;

che la campagna «Io non rischio la salute» era stata promossa
con l'intento di salvaguardare la salute degli sportivi, come servizio in-
formativo, senza conseguenze di giustizia sportiva;

che il Parlamento sta per approvare un disegno di legge che ren-
deraÁ obbligatori i controlli antidoping,

si chiede di conoscere l'opinione del Ministro interrogato in merito
ai seguenti aspetti:

quali societaÁ di calcio professionistico si sono rifiutate di effet-
tuare i controlli antidoping;

le ragioni per le quali alcune societaÁ di calcio professionistico si
sono rifiutate di effettuare i suddetti controlli;

il comportamento di alcune societaÁ di calcio e la sua coerenza ri-
spetto al fatto che il Parlamento sta licenziando un disegno di legge sul-
la lotta contro il doping;

quale funzione ha la figura del presidente della Federazione ita-
liana gioco calcio Nizzola, dato che di fatto eÁ delegittimato e sconfessa-
to dalla decisione dell'Associazione dei calciatori.

(4-14907)

(20 aprile 1999)

Risposta. ± In riferimento all'interrogazione in oggetto, sentito il

CONI, si fa presente quanto segue.

La Federazione italiana giuoco calcio ha posto in evidenza che le
leghe, le societaÁ professionistiche e l'Associazione italiana calciatori non
si sono mai opposte alla campagna «Io non rischio la salute», promossa
dal CONI. La stretta collaborazione tra le commissioni scientifiche del
CONI e della FIGC testimonia, al contrario, il comune interesse a rea-
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lizzare procedure tecnicamente affidabili e realmente rispondenti allo
scopo dell'iniziativa, che eÁ quello di salvaguardare in primo luogo la sa-
lute dei calciatori.

Nel corso del confronto tra la commissione scientifica antidoping
del CONI e quella della FIGC, che si eÁ fatta portavoce di ulteriori pro-
poste migliorative, durante una riunione straordinaria in data 24 maggio
1999, sono stati presi accordi che si possono riassumere nei seguenti
punti:

a) definizione necessaria e preliminare di un profilo ematologico
basale dell'atleta;

b) nell'ambito dei controlli, l'ematocrito non deve essere consi-
derato quale unico parametro ematologico, in quanto fattori di errore
pre-analitici e analitici potrebbero alterare i valori dello stesso; le analisi
pertanto devono riguardare anche l'emoglobina e i reticolociti;

c) le indagini di secondo livello devono essere compiute entro
48 ore dagli esami di primo livello;

d) le indagini di primo e secondo livello andranno effettuate
presso centri ematologici dotati di know how e di strumentazioni
adeguate;

e) le procedure di controllo devono garantire la tutela della pri-

vacy dei singoli atleti.

La Federcalcio ha motivato i rifiuti opposti dalle societaÁ di calcio
e dai tesserati con l'assenza delle suddette garanzie nei controlli richie-
sti dal CONI e assicura pertanto che, nel rispetto delle condizioni con-
cordate, i soggetti in questione non rifiuteranno di sottoporsi alle
verifiche previste dall'iniziativa «Io non rischio la salute».

Il CONI ha rappresentato, infine, che nell'ambito della suddetta
campagna antidoping, nel 1999, sono stati sottoposti ai controlli 445
calciatori e che nessuna societaÁ si eÁ mai rifiutata di far effettuare le ve-
rifiche sui propri atleti.

Il Ministro per i beni e le attivitaÁ culturali

Melandri

(18 aprile 2000)
____________

CORTIANA. ± Ai Ministri degli affari esteri e per gli italiani all'e-

stero e dell'industria, del commercio e dell'artigianato. ± Premesso:

che l'8 dicembre 1999 l'Ufficio europeo brevetti (EPO) ha rila-
sciato il brevetto EP 0 695 351 B1 all'UniversitaÁ di Edimburgo;

che alla descrizione del brevetto, punto 00001 secondo gli atti
ufficiali dell'EPO viene testualmente riportato: «This invention relates
to methods of isolating and/or enriching and/or selectively propagating

animal stern, celles, genetically modified animal celles and animals for
use in said method, transgenic animals providing a source of such cells
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and selectable marker constructs for producing genetically modified

cells and transgenic animals»;

che alla descrizione del brevetto, punto 00011, secondo gli uffi-
ciali dell'EPO viene testualmente riportato. «In the context of this inven-

tion, the term «animal cell» is intended to embrace all animals cells,
especially of mammalian species, including human cells»;

visto:

che questo atto eÁ in palese violazione della direttiva n. 44 del
1998 della ComunitaÁ europea in quanto si fa addirittura direttamente ri-
ferimento a cellule umane;

che da parte di tutte le forze politiche c'eÁ stata un'unanime con-
danna di questo atto;

che non eÁ la prima volta che l'Ufficio europeo dei brevetti com-
pie atti in aperta violazione delle direttive e normative europee,

si chiede di sapere:

quali iniziative intendano prendere i Ministri in indirizzo per ot-
tenere l'immediata sospensione del brevetto in questione e quali garan-
zie si possano ideare per evitare il ripetersi di analoghi episodi in
futuro:

se non ritengano necessario sostituire il rappresentante italiano
nel consiglio di amministrazione dell'EPO, noncheÂ richiedere l'indivi-
duazione e la rimozione dei responsabili di questa azione di gravitaÁ in-
definibile;

se non si ritenga improrogabile una riforma generale dell'EPO
tale da renderlo effettivamente indipendente economicamente e sottopo-
sto ad un controllo di garanzia da parte di un ente assolutamente al di
sopra delle parti.

(4-18269)

(23 febbraio 2000)

Risposta. ± L'Ufficio europeo dei brevetti, costituito con la Con-

venzione di Monaco del 5 ottobre 1973, ratificata in Italia con legge

n. 260 del 1978, non eÁ un organismo dell'Unione europea. Non sono

pertanto direttamente obbligatorie nei suoi confronti le norme comunita-

rie, in particolare la direttiva comunitaria n. 44/98 sulle invenzioni ob-

bligatorie, il cui termine di attuazione non eÁ peraltro scaduto neppure

per i paesi dell'Unione europea. Tuttavia, a richiesta degli Stati comuni-

tari, un apposito gruppo di lavoro eÁ stato incaricato di studiare le modi-

fiche necessarie per il coordinamento delle norme della Convenzione e

della direttiva comunitaria.

Del brevetto in questione, rilasciato dagli uffici tecnici dell'UEB
(non dal consiglio di amministrazione dell'UEB), i rappresentanti dei 18
Stati membri riuniti nel consiglio di amministrazione hanno potuto di-
scutere soltanto durante la 79ã sessione, tenutasi a Dublino il 23-25 feb-
braio 2000, a seguito delle dichiarazioni rese dal presidente dell'Ufficio
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europeo dei brevetti, dottor Ingo Kober, interrogato dalle varie dele-

gazioni.

In tale occasione, il presidente Kober ha dichiarato di avere imme-

diatamente rilasciato un comunicato in cui aveva chiarito essersi trattato

di un vero e proprio errore materiale, dovuto all'errata traduzione dal

tedesco e dal francese in lingua inglese dei termini, rispettivamente Tie-

res e animal che, appunto, in inglese, includono non soltanto le bestie,

ma anche l'essere umano.

Il consiglio di amministrazione, ed in particolare la delegazione ita-

liana, hanno vivamente deplorato l'accaduto, chiedendo come si potesse

rimediare per bloccare o correggere il brevetto. Il presidente Kober ha

ricordato che il brevetto, una volta concesso, non puoÁ essere modificato

ma che, ai sensi dell'articolo 99 e seguenti della Convenzione sul bre-

vetto europeo, ogni persona, sia fisica sia giuridica, puoÁ fare regolare

opposizione. Le varie delegazioni, nel reiterare la loro viva inquietudine

per il deplorevole errore, hanno emesso un comunicato che compariraÁ

nel verbale della 79ã sessione del consiglio di amministrazione. Il dele-

gato italiano, nella piena consapevolezza delle prevedibili ripercussioni e

conseguenze dell'errore, ha insistito per rinforzare il testo del comunica-

to ma, poicheÂ la sua richiesta non eÁ stata accolta dalla maggioranza del-

le delegazioni, ha chiesto di inserire nel verbale il testo «rinforzato»

della dichiarazione italiana, con la precisazione che siano prese misure

al fine di evitare che tali errori si ripetano in futuro «anche se nel caso

in ispecie l'estensione della protezione non va fino alla clonazione

umana».

CioÁ premesso, e considerato anche che l'errore dell'UEB eÁ stato

ampiamente ripreso dalla stampa nazionale e internazionale ed ha costi-

tuito oggetto di interpellanze e interrogazioni parlamentari, il Ministero

degli affari esteri ritiene che il nostro paese debba impegnarsi a fondo

per ottenere la rimozione quanto piuÁ possibile sollecita del brevetto rila-

sciato all'UniversitaÁ di Edimburgo.

Al riguardo, il Servizio del contenzioso diplomatico del Ministero

degli affari esteri eÁ stato incaricato di avviare le procedure necessarie

per l'impugnazione del brevetto in questione, sia dinanzi ai competenti

organi contenziosi dell'UEB, sia dinanzi alla giurisdizione nazionale.

In particolare, per l'azione di impugnazione dinanzi all'UEB saraÁ

interessata l'Avvocatura dello Stato, in quanto istituzione incaricata ex

lege della difesa dell'amministrazione dello Stato, mentre, per quanto

concerne l'azione di nullitaÁ dinanzi alla giurisdizione nazionale, si dovraÁ

presentare esposto-denuncia alla procura della Repubblica di Roma, cui

appartiene la competenza ad agire in sede civile per l'annullamento dei
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brevetti ai sensi degli articoli 75, comma 2, e 78 del regio decreto
n. 1127 del 29 giugno 1939.

Il Sottosegretario di Stato per gli affari esteri

Ranieri
(19 aprile 2000)

____________

COSTA. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e ai Ministri del
tesoro, del bilancio e della programmazione economica e delle politiche

agricole e forestali. ± Premesso:

che il Consorzio produttori florovivaistici di Puglia ha presentato,
in data 5 maggio 1999, una richiesta al Ministero del tesoro per il fi-
nanziamento di un contratto di programma finalizzato allo sviluppo ed
alla valorizzazione della produzione florovivaistica nella Puglia (ai sensi
della legge n. 662 del 1996 e del decreto legislativo n. 173 del 1998);

che l'iniziativa riguarda l'introduzione di nuove metodologie di
coltivazione, al fine di aumentare la competitivitaÁ delle imprese florovi-
vaistiche regionali;

che in particolare si prevede la realizzazione di circa 106 ettari
di strutture serricole ed impianti tecnologicamente avanzati per la colti-
vazione fuori suolo di rose per fiore reciso, verde da taglio e piante or-
namentali e la riconversione di circa 56 ettari di strutture giaÁ esistenti
dalla coltivazione in piena terra a quella fuori suolo;

che trattandosi di un progetto a tutela ambientale in quasi tutte
le aziende verraÁ effettuato il recupero ed il riutilizzo delle acque di dre-
naggio, con la conseguente salvaguardia delle falde freatiche;

che l'iniziativa creeraÁ circa 1.146 nuovi posti di lavoro, parte dei
quali riservati alle fasce deboli (ex detenuti ed ex tossicodipendenti),

l'interrogante chiede di sapere se non si ritenga opportuno interve-
nire valutando attentamente tutti i benefici, ambientali ed occupazionali,
insiti nel progetto, che in una regione come la Puglia sono di vitale im-
portanza.

(4-18020)

(3 febbraio 2000)

Risposta. ± Si risponde all'interrogazione indicata in oggetto, con-

cernente il contratto di programma per il settore florovivaistico della

Puglia.

Al riguardo, si fa presente che il Consorzio «Produttori florovivai-
stici di Puglia» non ha potuto accedere alla procedura prevista per la
stipula di un contratto di programma, ai sensi dell'articolo 2, comma
203, lettera e), della legge 23 dicembre 1996, n. 662, in quanto la Com-
missione europea, alla data di presentazione della domanda, non aveva
ancora definito per i due nuovi settori, agricoltura e pesca, ammessi alla
programmazione negoziata, in attuazione della delibera CIPE n. 127 del
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1ë novembre 1998, neÂ i singoli regimi di aiuto, neÂ l'intensitaÁ degli
stessi.

Con l'approvazione di detti regimi da parte della Commissione, av-
venuta il 6 settembre 1999, il Ministero del tesoro, del bilancio e della
programmazione economica, di concerto con quello delle politiche agri-
cole e forestali, ha predisposto il decreto interministeriale, che ha com-
pletato la regolamentazione per l'utilizzo nei suddetti settori degli
strumenti della programmazione negoziata (patti territoriali e contratti di
programma).

Tale decreto eÁ stato pubblicato nella Gazzetta Ufficiale n. 287 del
7 dicembre 1999 e, successivamente, rettificato ed integrato con un co-
municato pubblicato nella Gazzetta Ufficiale n. 298 del 21 dicembre
1999.

Per quanto attiene alle risorse finanziarie, si fa presente che non eÁ
stato possibile attivare contratti di programma specifici nel settore poi-
cheÂ i fondi assegnati prima della legge n. 488 del 23 dicembre 1999,
«legge finanziaria 2000», erano stati tutti giaÁ impegnati.

Il riparto delle ulteriori risorse assegnate, relative alle annualitaÁ
2000-2002, eÁ stato deliberato dal CIPE nella seduta del 15 febbraio
2000; la somma ammonta nel triennio a complessivi 900 miliardi di li-
re, di cui 765 nel Mezzogiorno.

A seguito delle determinazioni adottate dal CIPE, questa ammini-
strazione sta effettuando un censimento delle domande di accesso perve-
nute alla contrattazione programmata per una valutazione complessiva
delle proposte presentate.

Il Ministro del tesoro, del bilancio
e della programmazione economica

Amato

(21 aprile 2000)
____________

CURTO. ± Al Ministro della difesa. ± Premesso:

che il 22 settembre 1998 il marinaio Alessandro Serio, di 19 an-
ni, imbarcato sulla «Vittorio Veneto», moriva a Dakar, nel Senegal, in
modo misterioso;

che le risultanze mediche individuarono la causa della morte in
una grave forma di pancreatite acuta;

che gli organi d'informazione («Il Quotidiano» di Brindisi di ve-
nerdõÁ 17 settembre 1999) danno notizia del fatto che «il pancreas, per
ragioni a tutt'oggi ignote e del tutto inspiegabili, si trova in Senegal,
pertanto l'esame autoptico disposto in Italia dalla magistratura si sta
svolgendo nella totale indisponibilitaÁ dell'organo interessato»;

che appare sacrosanto il dolore e lo sconforto della famiglia del
povero Alessandro Serio che non chiede altro che sul caso sia fatta
completa chiarezza,
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l'interrogante chiede di conoscere i motivi che hanno permesso gra-
vi anomalie (l'esame autoptico disposto in Italia dalla magistratura risul-
ta gravemente compromesso a causa della mancanza dell'organo),
noncheÁ le iniziative che si intenda assumere per fare chiarezza su un
episodio che alla famiglia Serio non potraÁ certamente restituire il figlio-
lo, ma potraÁ ridare fiducia nelle istituzioni.

(4-16354)

(21 settembre 1999)

Risposta. ± L'intenzione di chiarire la tragica vicenda del marinaio

Alessandro Serio eÁ pienamente condivisa dall'amministrazione che, al-

l'epoca dei fatti, ha disposto un'inchiesta ± i cui esiti sono stati riferiti

in occasione dello svolgimento di analoghe interrogazioni parlamentari ±

che ha escluso che il giovane abbia subito violenza da terzi.

Per quanto riguarda, in particolare, la dinamica dei fatti, in quelle
occasioni fu riferito che alle ore 06.35 di Dakar del 22 settembre 1998
un militare della gendarmeria senegalese informava il corpo di guardia
della nave «Vittorio Veneto», ormeggiata nel porto di Dakar, che un
marinaio italiano giaceva in stato di incoscienza all'ingresso del porto.

Il militare, identificato per il maroÁ Alessandro Serio, veniva tra-
sportato immediatamente presso l'infermeria di bordo. Il medico, avendo
immediatamente constatato la gravitaÁ della situazione, ne disponeva il
trasporto urgente presso l'ospedale civile della cittaÁ, dove giungeva alle
ore 07.20 e, piuÁ tardi, alle 07.45 decedeva. Al riguardo risulta che al-
l'atto del decesso le autoritaÁ senegalesi abbiano disposto un esame auto-
ptico del corpo del giovane.

Lo Stato maggiore della Marina, portato a conoscenza dell'accaduto
dal comandante del «Vittorio Veneto», incaricava il comando Marina di
Brindisi di informare i genitori, cosa che veniva fatto da due cappellani
militari.

Per quanto riguarda l'esame autoptico disposto dalla magistratura in
Italia, il Ministero della difesa ha interessato le autoritaÁ diplomatiche
italiane per consentire l'acquisizione di ogni utile elemento e fornire
ogni possibile sostegno alla famiglia Serio per fare chiarezza sul-
l'episodio.

Il Ministro della difesa

Mattarella
(19 aprile 2000)

____________

DOLAZZA. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e ai Ministri

della giustizia, del tesoro, del bilancio e della programmazione economica
e dell'interno e per il coordinamento della protezione civile. ± Premesso:

che non eÁ stata data risposta all'atto di sindacato ispettivo 4-
18422 del 2 marzo 2000, con il quale si chiedevano ragguagli sul fatto
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che il dottor Caselli e il dottor Mancuso, rispettivamente direttore e vi-
cedirettore generale del Dipartimento dell'amministrazione penitenziaria,
entrambi magistrati ordinari, fruiscono, al centro di Roma, per le loro
private esigenze abitative, di ampi e lussuosi alloggi demaniali, sfarzosa-
mente restaurati ed arredati;

che con tale atto veniva altresõÁ chiesto di sapere se detti magi-
strati abbiano pagato, paghino e pagheranno alcuncheÁ per detti beni im-
mobili (per canoni di locazione, per spese telefoniche, elettriche, di
riscaldamento, eccetera) e se e quali atti della pubblica amministrazione
abbiano autorizzato e/o ratificato l'uso di detti beni, il loro restauro, il
loro arredo e l'esonero dei predetti magistrati da ogni canone e spesa;

che con lo stesso atto si chiedevano ragguagli circa l'installazio-
ne di costosi quanto inutili sistemi di sicurezza interni ed esterni nei
suddetti alloggi demaniali e di conoscere le censure inizialmente mosse
dalla Ragioneria centrale del Ministero della giustizia e le motivazioni
della successiva legittimazione delle illecite procedure relative a quegli
alloggi; venivano infine chieste informazioni sul parco automobilistico
di cui gode a qualsiasi titolo il Dipartimento dell'amministrazione peni-
tenziaria noncheÁ sui compensi onnicomprensivi dei predetti magistrati e
sul veriterio costo sopportato dall'erario per la protezione ventiquattr'ore
su 24 del dottor Caselli;

che i quotidiani del 19 marzo 2000 informano che il Gabinetto e
lo staff del Ministro della giustizia assorbiranno dallo Stato, per le loro
esigenze, quasi 100 miliardi di lire, praticamente il doppio del budget

messo a disposizione degli stessi Ministri delle finanze e del tesoro, del
bilancio e della programmazione economica;

che nei giorni appena passati vi sono state clamorose quanto evi-
tabili evasioni dai luoghi in cui si trovavano ristretti pericolosi detenuti,
condannati a pene rilevanti;

che sui quotidiani dello stesso 19 marzo 2000 eÁ riportata l'in-
quietante notizia che agenti della polizia penitenziaria avrebbero sotto-
posto a controllo uditivo e visivo, e probabilmente registrato, i colloqui
che nei locali adibiti a parlatorio venivano effettuati tra alcuni detenuti
ed i loro difensori di fiducia e tale illecita procedura parrebbe per piuÁ
versi inserirsi nell'attivitaÁ di un «reparto speciale» del Dipartimento del-
l'amministrazione penitenziaria, diretto dai noti dottori Caselli e Mancu-
so, che curerebbe anche la formazione e la conservazione di un
«registro di fascicoli riservati» contenente anche le registrazioni dei col-
loqui tra detenuti ed avvocati; richieste di spiegazioni avanzate al Dipar-
timento dell'amministrazione penitenziaria dall'Unione camere penali
sarebbero a tutt'oggi rimaste senza risposta,

si chiede di sapere:

i motivi per i quali i Ministri interrogati non abbiano ancora ri-
sposto all'interrogazione 4-18422 del 2 marzo 2000, per la quale si sol-
lecita comunque pronto ed immediato riscontro;

quali indagini ed accertamenti siano stati avviati da parte di cia-
scuno dei Ministri interrogati sui fatti illeciti segnalati con il suddetto
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atto parlamentare e se risulti che la procura della Repubblica di Roma

stia procedendo, e con quale sostituito eventualmente delegato, alle ob-

bligatorie indagini preliminari;

se ed in quale misura gli oneri derivanti dalla ristrutturazione,

dall'arredamento e dall'uso da parte dei dottori Caselli e Mancuso degli

alloggi demaniali di cui usufruiscono al centro di Roma abbiano inciso

ed incidano nel budget delle spese del Gabinetto e dello staff del Mini-

stro della giustizia e quali siano le particolari esigenze che rendano ne-

cessaria e giustifichino un'assegnazione di fondi pubblici al Gabinetto e

allo staff dell'onorevole Diliberto enormemente superiore, fino al dop-

pio, di quella per altri Ministeri;

se la situazione di confusione, trascuratezza, disordine, sistemati-

ca violazione degli obblighi e degli adempimenti istituzionali, quando

non addirittura delle leggi penali, oltre che di quelle contabili, quale si

eÁ venuta a creare all'interno dell'amministrazione penitenziaria e quale

evidenziata dai fatti di cui in premessa e da altri fatti oggetto di separa-

te interrogazioni parlamentari (le clamorose evasioni di detenuti, l'illega-

le impiego di personale della polizia penitenziaria in compiti illeciti, la

creazione all'interno del Dipartimento dell'amministrazione penitenziaria

di una vera e propria struttura di intelligence, non consentita dalla legge

ed in probabile concorrenza con le strutture che ufficialmente svolgono

in Italia tali funzioni, la distrazione di personale del Dipartimento del-

l'amministrazione penitenziaria verso funzioni diverse da quelle di istitu-

to, tra cui quella di tale dottoressa Di Paolo, graziosamente affidata alle

esclusive dipendenze del procuratore della Repubblica di Roma che

l'ebbe giaÁ al suo servizio e che dovrebbe indagare sulle malefatte del-

l'amministrazione penitenziaria, le numerose condotte abusive nell'utiliz-

zazione da parte dei vertici del Dipartimento dell'amministrazione

penitenziaria degli immobili demaniali che si sono autoassegnati a titolo

assolutamente gratuito, e del loro restauro ed arredo, noncheÁ l'utilizzo

ai fini personali, propri e dei loro addetti, di lussuose e costosissime

autovetture tedesche, le frequenti quanto immotivate missioni in Italia e

all'estero, con rilevanti oneri per l'erario, di magistrati, dirigenti, funzio-

nari e personale vario del Dipartimento dell'amministrazione penitenzia-

ria, non renda indilazionabile ed obbligatorio per il Ministro della

giustizia e per il Governo l'avvio ed il sollecito espletamento di tutte le

procedure atte a rimuovere tale diffusa illegalitaÁ, denunciando i respon-

sabili di tanto sfacelo anche alla Corte dei conti, per l'evidente danno

erariale, e provvedendo all'immediata sostituzione degli attuali vertici

del Dipartimento dell'amministrazione penitenziaria o quantomeno allo

loro sospensione dal servizio.
(4-18767)

(28 marzo 2000)
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Risposta. ± Si forniscono qui di seguito le notizie di cui si eÁ at-

tualmente giaÁ in possesso e che, allo stato, riguardano lo stanziamento

assegnato per il funzionamento del Gabinetto e degli uffici di diretta

collaborazione per l'anno 2000 e le implicazioni nella vicenda relativa

alla ristrutturazione di due immobili del Dipartimento dell'amministra-
zione penitenziaria, direttamente riferita alla persona del Ministro e a

quello che l'interrogante definisce il suo entourage.

Va ricordato anzitutto che per il Ministero della giustizia il Gabi-
netto corrisponde a un centro di responsabilitaÁ, articolato, al suo interno,
in centri di costo: Gabinetto, Biblioteca centrale giuridica e Ufficio del
responsabile per i sistemi informativi automatizzati (URSIA).

I dati di bilancio indicati nell'atto ispettivo e nelle notizie di stam-
pa si riferiscono al budget dello Stato per l'anno 2000 e, in quanto tali,
non coincidono con quelli iscritti nel bilancio di riferimento del Gabi-
netto, concernenti costi il cui tetto eÁ pari a lire 80.584 miliardi. Per
quanto concerne il budget dell'URSIA, infatti, alla voce personale risul-
tano imputati anche i costi relativi alle 250 unitaÁ di personale in servi-
zio presso le strutture periferiche (CISIA), ammontanti a circa 16
miliardi e costituenti il differenziale tra il bilancio economico ± budget

± e quello finanziario risultante dalla legge di bilancio.

Quanto al predetto bilancio finanziario per l'anno 2000, esso si ar-
ticola nella seguente, generale, ripartizione: lire 32.462.893.000 riferite a
spese obbligatorie concernenti stipendi, contributi e imposte; lire
19.784.588.000 relative a spese per sistemi informativi automatizzati; li-
re 9.655.958.000 per beni e servizi ± spese per riviste, giornali ed altre
pubblicazioni (lire 33.000.000), rappresentanza (lire 28.400.000), cancel-
leria e funzionamento degli uffici (lire 1.187.000.000), Biblioteca centra-
le giuridica (lire 285.000.000), canoni acqua, energia elettrica e telefoni
(lire 1.147.500.000), manutenzione locali (lire 135.500.000), postali e te-
legrafiche (lire 3.106.000.000), mezzi di trasporto (lire 1.534.000.000),
studi e ricerche (lire 95.000.000), convegni, congressi e mostre (lire
108.000.000), consulenze (lire 1.995.000.000), spese casuali (lire
1.558.000); lire 2.969.000.000 per indennitaÁ accessorie ± buoni pasto,
missioni, straordinario e relativi contributi; lire 15.712.007.000 relative
ai compensi del personale di polizia penitenziaria. All'interno di ogni
capitolo si distinguono le singole voci cui corrispondono analitici stan-
ziamenti.

Da cioÁ si deduce anzitutto che, diversamente da quello che accade
per altri Ministeri, nel budget di pertinenza del Gabinetto sono presenti
i costi relativi al personale di polizia penitenziaria addetto al servizio di
custodia e sorveglianza (234 unitaÁ), noncheÂ quelli relativi al personale
addetto alla guida di automezzi speciali (118 unitaÁ). Tali unitaÁ prestano
la loro opera presso ogni articolazione dell'amministrazione centrale e
non rappresentano il contingente applicato istituzionalmente al Gabinet-
to, siccheÂ il contingente stesso dovrebbe, al fine di poter ottenere un
quadro realmente significativo della situazione di spesa riferita al centro
di responsabilitaÁ in questione, essere depurato sia delle unitaÁ di polizia
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penitenziaria addette a servizi di interesse generale, il cui costo eÁ stato
invece assunto per intero dal Gabinetto, sia dei conducenti di automezzi
speciali impiegati presso altri centri di responsabilitaÁ.

Va anche osservato che nell'ambito del Gabinetto del Ministero
della giustizia sono presenti complesse e importanti strutture organizzati-
ve (Ufficio legislativo, Ufficio pubblicazione leggi e decreti, Ufficio tra-
duzioni, Ufficio del consegnatario) assenti o di scarsa rilevanza negli
altri Dicasteri, e cioÁ determina un enfiamento dei costi di gestione e di
personale del centro di responsabilitaÁ in discorso, rendendosi di conse-
guenza improponibile un raffronto dei relativi dati budgetari con quelli
propri di altri centri meno complessi e articolati al loro interno.

D'altra parte va segnalato che l'inserimento dell'URSIA nel centro
di responsabilitaÁ-Gabinetto non deriva da indicazioni fornite da questa
amministrazione.

Del resto, da una sintetica ricognizione delle singole poste di bilan-
cio concernenti i costi per beni e servizi emerge, ad esempio, che l'im-
porto stanziato per riviste ed altre pubblicazioni appare assai contenuto
e, in ogni caso, rispondente a standard ordinari di spesa; addirittura al
di sotto di tali standard eÁ, per converso, il dato previsionale relativo al-
le spese di rappresentanza, che, avuto riguardo al peso rivestito dal ser-
vizio, presenta un'incidenza irrisoria sul budget in commento, senza
contare che l'importo stanziato per far fronte ai canoni delle utenze, co-
stituendo il dato complessivo di spesa che grava su tutti i centri di co-
sto e sulle varie articolazioni facenti capo al Gabinetto, non risulta
sproporzionato per eccesso e si mantiene su una soglia di normalitaÁ.
Ancora, il dato previsionale per consulenze, il cui costo effettivo ± allo
stato ± non supera i 450 milioni, tiene opportunamente conto del pro-
gressivo incremento del numero di determinate professionalitaÁ destinate
a supplire, in parte, alla perdita dell'apporto qualificato dei magistrati a
seguito della recente normativa che ha disposto la drastica riduzione del
relativo contingente in servizio presso l'amministrazione.

Sul diverso versante dello stanziamento per indennitaÁ accessorie va,
inoltre, sottolineato come la voce relativa alle spese per missioni (pari a
lire 1.016.000.000) trovi giustificazione nella continua espansione degli
impegni cui l'amministrazione deve far fronte sul terreno della coopera-
zione internazionale, con conseguente crescita degli appuntamenti in se-
di estere, che richiedono la presenza di uno o piuÁ rappresentanti dello
Stato.

In definitiva puoÁ affermarsi che, una volta tenuto conto della parti-
colare configurazione del Gabinetto di questo Ministero ± nettamente
differenziata da quela delle altre amministrazioni ± e dei costi effettivi
che gravano sullo stesso ± scindendo quelli di pertinenza delle articola-
zioni che vi fano capo ± il budget complessivo risulta allineato a quello
degli altri Ministeri.

Quanto all'asserita incidenza economica di eventuali oneri derivanti
dall'uso ± da parte dei dottori Caselli e Mancuso ± di alloggi demaniali
sul budget delle spese di Gabinetto, si fa presente che essa eÁ pari a ze-
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ro, non rientrando i predetti oneri in nessuna delle voci esistenti di bi-
lancio menzionate. Al riguardo va, comunque, categoricamente smentita
la voce circa pressioni ± attribuite al Ministro della giustizia, all'entou-

rage di quest'ultimo e allo stesso Ragioniere generale dello Stato ± as-
seritamente volte a superare obiezioni sollevate dalla ragioneria centrale
presso questo Ministero.

Per quanto concerne, infine, i quesiti ± altresõÁ legati in vario modo
all'utilizzo di alloggi demaniali ad opera dei citati magistrati ± giaÁ for-
mulati anche in precedente interrogazione richiamata nel presente atto
ispettivo, si rappresenta che si provvederaÁ a fornire la relativa risposta
non appena saranno pervenuti gli elementi informativi, ancora in fase di
elaborazione avuto riguardo al breve lasso di tempo intercorso dalla pre-
sentazione dell'interrogazione stessa e prontamente richiesti alla compe-
tente articolazione ministeriale.

Il Ministro della giustizia

Diliberto

(19 aprile 2000)
____________

GAMBINI. ± Al Ministro degli affari esteri e per gli italiani
all'estero. ± Premesso:

che in data 26 maggio 1998 eÁ entrato in vigore l'accordo tra la
Repubblica italiana e la Repubblica di San Marino per l'utilizzazione da
parte della Repubblica di San Marino dell'aeroporto italiano di Rimini-
Miramare per l'esercizio di servizi aerei internazionali di linea;

che l'articolo 1 di detto accordo prevede la stipula di un proto-
collo aggiuntivo per disciplinare le concrete modalitaÁ di attuazione;

che la ristrutturazione del sistema aeroportuale in atto nel nostro
paese finalizzato alla sua modernizzazione in relazione ai processi inter-
nazionali di riorganizzazione di questo settore utilizza in molti casi, tra
gli altri provvedimenti, quello della privatizzazione delle societaÁ aero-
portuali;

che per l'aeroporto di Rimini-Miramare eÁ decisivo conoscere le
modalitaÁ della sua internazionalizzazione sia per programmare il proprio
sviluppo, sia per valutare il proprio assetto societario;

che non si intravedono ragioni ostative alla stipula del protocollo
aggiuntivo,

l'interrogante chiede di conoscere:

quale sia lo stato di avanzamento del confronto tra i due Governi
per addivenire alla stipula del protocollo aggiuntivo;

quali siano i tempi prevedibili per la conclusione dell'accordo;

qualora il ritardo nella stipula sia dovuto a diversitaÁ di imposta-
zioni, quali siano i punti di divergenza.

(4-17314)

(24 novembre 1999)
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Risposta. ± Nel mese di marzo del 1991 da parte italiana eÁ stato
presentato al Governo della Repubblica di San Marino un progetto di
protocollo aggiuntivo all'Accordo italo-sammarinese dell'11 giugno
1990 sull'utilizzo dell'aeroporto di Rimini-Miramare da parte di San
Marino. Tale proposta non ha ricevuto alcun riscontro.

Nel marzo 1997, la Segreteria di Stato per gli affari esteri di San
Marino ha presentato un proprio progetto di protocollo aggiuntivo che
conteneva, tra l'altro, la clausola della «extraterritorialitaÁ» dell'aeroporto
di Rimini-Miramare. Tale clausola ha suscitato obiezioni da parte dei
Ministeri dei trasporti e della difesa noncheÂ da parte del Servizio del
contenzioso e dei trattati del Ministero degli affari esteri.

Tenuto conto della necessitaÁ di dare pratica attuazione all'Accordo
entrato in vigore nel maggio del 1998, il Ministero degli affari esteri ha
fatto presente alle amministrazioni italiane interessate, e in particolare al
Ministero dei trasporti, che occorreva avviare al piuÁ presto nuovi contat-
ti con gli interlocutori sammarinesi, per giungere ad un'intesa accettabi-
le per entrambe le parti. Lo scorso 31 marzo, in occasione di un
incontro tenuto a Roma, il Sottosegretario di Stato per gli affari esteri
di San Marino, Gabriele Gatti, ed il Ministro degli affari esteri Dini
hanno sottoscritto il protocollo esecutivo dell'Accordo per l'utilizzo del-
l'aeroporto internazionale di Rimini da parte di San Marino.

Il Sottosegretario di Stato per gli affari esteri

Ranieri
(13 aprile 2000)

____________

MANCONI. ± Ai Ministri degli affari esteri e per gli italiani all'e-
stero e della giustizia. ± Premesso:

che nel marzo 1999 un gruppo di cittadini italiani detenuti in
Marocco ha intrapreso uno sciopero della fame al fine di richiamare
l'attenzione dell'opinione pubblica sulle condizioni di detenzione che
violano i diritti fondamentali dell'uomo e al fine di sollecitare il Gover-
no a intraprendere gli sforzi diplomatici necessari per ottenere il trasferi-
mento nelle carceri italiane;

che la possibilitaÁ di scontare metaÁ della pena nel proprio paese eÁ
prevista, in virtuÁ di accordi bilaterali, per i detenuti spagnoli e francesi;

che analoghi accordi sono sul punto di essere conclusi anche dal
Belgio e dall'Olanda, mentre i detenuti portoghesi e polacchi hanno
usufruito di provvedimenti di grazia;

che lo sciopero della fame eÁ stato interrotto dopo tre settimane,
a seguito dell'assicurazione, da parte del Ministero degli affari esteri,
dell'avvio di trattative per la conclusione di un trattato che consenta an-
che ai detenuti italiani di scontare la metaÁ della pena nel proprio paese;

che tali trattative non hanno tutt'oggi portato ad alcun risultato;

che le condizioni di detenzione sono particolarmente drammati-
che: le celle arrivano ad ospitare 40 detenuti su una superficie di 25
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metri quadrati, la dieta eÁ per lo piuÁ costituita da zuppe vegetali il cui
apporto eÁ di 700 calorie al giorno, le condizioni igieniche sono disastro-
se, l'assistenza medica pressocheÁ inesistente, i detenuti arrivano a tra-
scorrere fino a quattro giorni consecutivi senza poter uscire dalla cella,

si chiede di sapere quali iniziative intendano assumere i Ministri in
indirizzo per assicurare che ai cittadini italiani detenuti in Marocco sia
garantito il rispetto dei diritti umani e per consentire che essi possano
essere quanto prima trasferiti in Italia.

(4-17201)

(23 novembre 1999)

Risposta. ± Il sistema penitenziario marocchino soffre della disor-

ganizzazione e della mancanza di mezzi presenti purtroppo in ogni pae-

se in via di sviluppo e le dure condizioni detentive che caratterizzano

detto sistema sono note al Ministero degli affari esteri.

Se il sovraffollamento, dovuto al maggiore numero di arresti nelle
vicinanze della frontiera, rende piuÁ difficile la detenzione nelle carceri
di Tetouan e di Nado, tutte le altre carceri marocchine (Casablanca, Ke-
nitra, Rabat-SaleÁ e Tangeri), ove si trova ristretta la maggior parte dei
detenuti italiani, presentano tuttavia condizioni relativamente migliori.

Al fine di fare fronte a tale situazione, la nostra ambasciata a Ra-
bat ed i consolati a Casablanca e Tangeri forniscono attraverso regolari
visite consolari ± compatibilmente con le risorse umane e finanziarie di-
sponibili ± la massima assistenza ai connazionali, sul piano economico,
sanitario, legale e morale. Anche i familiari dei detenuti, che si recano
in visita periodicamente ai loro congiunti, ricevono dagli uffici in loco
il necessario ausilio per l'ottenimento dei relativi permessi e nei contatti
con le autoritaÁ penitenziarie.

In varie occasioni, la nostra rappresentanza diplomatica ha sostenu-
to presso le massime istanze locali le domande di clemenza presentate
dai connazionali, tramite i loro legali. In occasione dell'ascesa al trono
del nuovo sovrano, Mohammed VI, a tutti i detenuti nelle carceri ma-
rocchine eÁ stata concessa una riduzione di pena variabile dai 6 ai 18
mesi.

Non si puoÁ peroÁ non sottolineare, a tale proposito, come le autoritaÁ
di Rabat siano molto prudenti nel dare seguito alle sollecitazioni prove-
nienti dalle ambasciate occidentali in favore dei detenuti stranieri, so-
prattutto percheÁ la maggior parte di essi eÁ stata condannata per traffico
di sostanze stupefacenti. Contro questo reato infatti sono previste pene
molto severe, anche in relazione alle forti pressioni che da parte comu-
nitaria si esercitano sul Marocco per rafforzare la lotta all'esportazione
di droga verso il continente europeo.

Come ricordato dallo stesso onorevole interrogante, lo strumento
giudirico piuÁ efficace per poter porre rimedio al problema dei detenuti
italiani in Marocco eÁ la conclusione col citato paese di un accordo, non
essendo detto paese tra quelli aderenti alla Convenzione di Strasburgo,
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sottoscritta il 21 marzo 1983, relativa al trasferimento dei detenuti con

la conseguenza della mancanza di una delle condizioni indefettibili per

poter dare corso al trasferimento in un carcere italiano di cittadini ivi

detenuti.

Comunque, giaÁ dal mese di aprile dello scorso anno eÁ stato presen-

tato al governo marocchino un modello di trattato in materia e grazie ai

numerosi interventi effettuati personalmente dal nostro ambasciatore in

quel paese sulle competenti autoritaÁ locali il segretario generale del Mi-

nistero di giustizia del Marocco ha trasmesso nel novembre scorso una

controproposta di accordo, attualmente allo studio dei competenti uffici

del nostro Ministero della giustizia. Si auspica, pertanto, che sia possibi-

le avviare in tempi brevi il negoziato per la finalizzazione di detto ac-

cordo.

Il Sottosegretario di Stato per gli affari esteri

Serri

(5 aprile 2000)

____________

MINARDO. ± Al Ministro della difesa. ± Premesso che di recente al-

cuni organi di stampa hanno riportato la notizia che tra i tagli operati dal

Ministero della difesa rientri anche la smobilitazione della caserma

«Abela» di Siracusa in cui opera il genio pionieri della Compagnia Aosta;

considerato:

che la paventata soppressione dell'unico presidio militare specia-

lizzato in operazioni di protezione civile creerebbe gravissimi rischi e

disagi alle popolazioni delle province di Ragusa e Siracusa;

che, in caso di calamitaÁ, verrebbero a mancare al territorio delle

province di Ragusa e Siracusa una indispensabile struttura di Protezione

civile ed un presidio militare tecnicamente e professionalmente prepara-

to e dotato di adeguati mezzi,

si chiede di sapere:

se quanto riportato dagli organi di stampa, relativamente alla

soppressione della caserma «Abela» di Siracusa, corrisponda alla volontaÁ

del Governo e del Ministero in indirizzo;

se, invece, non si ritenga necessario ed urgente salvaguardare e

riqualificare la Compagnia genio pionieri di Siracusa allo scopo di man-

tenere in un territorio ad alto rischio sismico un corpo specializzato in

interventi di Protezione civile.
(4-17565)

(15 dicembre 1999)
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Risposta. ± La soppressione della compagnia Genio guastatori del
reparto comando e supporti tattici della brigata «Aosta» e la conseguen-
te chiusura della caserma «Abela» di Siracusa rientrano nel piuÁ ampio
contesto del riordinamento della componente di supporto al combatti-
mento dell'Esercito.

Al riguardo, i provvedimenti di riordino in senso riduttivo delle
Forze armate, che configurano uno strumento militare quantitativamente
ridotto di oltre il 30 per cento rispetto a quello attuale, sono finalizzati
a conseguire quel livello di prontezza operativa e di professionalitaÁ indi-
spensabile per sostenere con efficacia le nuove missioni e i sempre piuÁ
numerosi impegni internazionali in un quadro di rafforzamento della ca-
pacitaÁ europea di sicurezza e difesa. Tale riorganizzazione persegue an-
che un piuÁ efficace impiego delle risorse sia umane che finanziarie ed
investe, necessariamente, tutti i settori della struttura militare inclusa,
quindi, anche la specialitaÁ del Genio. In sostanza, sia nelle strutture che
nel personale, le Forze armate stanno andando incontro ad una fase di
impegnativa riorganizzazione riduttiva che impone di concentrare, in al-
cune unitaÁ, risorse umane e funzioni per ottenere maggiore operativitaÁ.

In particolare, gli studi riferiti alla dimensione della componente
Genio hanno reso evidente che ogni brigata impiegata in operazioni
debba disporre di unitaÁ Genio almeno del livello di battaglione. In tale
ottica, il livello ordinativo «compagnia Genio» non appare piuÁ necessa-
rio e, pertanto, nel breve-medio termine si procederaÁ all'attuazione di
specifici provvedimenti di riconfigurazione di ciascun reparto comando
e supporti tattici di brigata, che, tra l'altro, prevedono la soppressione
delle compagnie Genio guastatori, a meno di quelle caratterizzate da pe-
culiari specializzazioni.

Per quanto attiene alle esigenze di protezione civile in caso di pub-
bliche calamitaÁ, il 4ë reggimento Genio, con sede a Palermo, eÁ in pos-
sesso degli strumenti tecnici e delle professionalitaÁ necessarie a
condurre operazioni di concorso alla protezione civile nell'ambito del-
l'intero territorio siciliano.

Il Ministro della difesa

Mattarella
(19 aprile 2000)

____________

PEDRIZZI. ± Al Ministro del tesoro e del bilancio e della program-

mazione economica. ± Premesso:
che Bankitalia ha reso noto l'Albo dei gruppi creditizi che opera-

no all'estero una specie di mappa off-shore del sistema bancario italia-
no, che si inserisce in una piuÁ ampia carta geografica delle societaÁ di
diritto straniere;

che, secondo detto Albo, aggiornato al 12 agosto 1999, figure-
rebbero 81 gruppi creditizi, fra cui leader sarebbe COMIT, con 60 so-
cietaÁ estere su un totale di 73; «Il Sole 24 Ore» del 17 agosto 1999);
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che lo Stato estero preferito dalle banche italiane sarebbe il Lus-
semburgo, sul cui territorio sarebbero insediati 16 gruppi bancari per un
totale di 40 societaÁ: 13 del San Paolo, 6 della Comit, 4 di Unicredito, 3
della Popolare Emilia, 2 della BNL e della Banca Roma, 1 della Banca
Intesa, del Banco di Napoli, della Banca Lombarda, della Popolare di
Bergamo, della Popolare Etruria, della Popolare Lodi, della Popolare
Commercio e Industria, della Popolare Verona, del Mediocredito Centra-
le, della Banca Sella;

che in totale sarebbero 117 le controllate da banche italiane che,
con vari nomi, sarebbero presenti nei cosiddetti «paradisi fiscali» (Stati
a bassa o bassissima fiscalitaÁ che, secondo la legge italiana, potrebbero
essere scelti a scopo di elusione) o nelle piazze off-shore (aree o Stati
con tassazione agevolata nei quali non sono presenti, tuttavia, controlli
antielusione);

che tra gli altri paesi scelti dal credito e dalla finanza italiana
spiccherebbero anche i Caraibi e le Antille,

l'interrogante chiede di sapere se il Ministro in indirizzo sia a co-
noscenza di tutto quanto sopra riportato e reso noto dalla stampa italia-
na e, del caso:

se e con quali strumenti intenda intervenire al fine di evitare che
capitali italiani finendo su piazze estere si sottraggano alle vigenti nor-
mative fiscali;

se cioÁ possa comportare vantaggi agli istituti creditizi ed ai pri-
vati che se ne avvalgono con conseguente danno all'economia italiana;

se sia a conoscenza dei motivi per i quali le banche italiane scel-
gano di aprire filiali off-shore e se detti motivi siano pienamente rispon-
denti alle norme vigenti nel nostro paese.

In conseguenza, si chiede di sapere se i clienti di dette banche sia-
no in regola con tutte le norme vigenti in Italia, in particolare con quel-
le relative all'evasione e sull'elusione fiscale.

(4-16510)

(29 settembre 1999)

Risposta. ± Si risponde all'interrogazione indicata in oggetto, con

la quale vengono posti quesiti in ordine alla presenza delle banche ita-

liane nei cosiddetti «paradisi fiscali» o nelle piazze «off-shore».

Al riguardo, sentita la Banca d'Italia, si fa presente che ai sensi
dell'articolo 5 del decreto legislativo 10 settembre 1993, n. 385 (testo
unico bancario), emanato in attuazione delle previsioni comunitarie in
materia di libertaÁ di insediamento, rientra nell'autonomia delle banche
la possibilitaÁ di stabilire succursali nel territorio di Stati comunitari. La
Banca d'Italia, infatti, puoÁ vietare l'insediamento di una nuova succursa-
le soltanto se sussistono motivi attinenti all'adeguatezza delle strutture
organizzative o della situazione finanziaria, economica e patrimoniale
della banca. L'apertura di succursali di banche italiane in paesi apparte-
nenti all'Unione europea eÁ invece sottoposta a preventiva autorizzazione
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della Banca d'Italia (articolo 15, comma 2, del testo unico) la quale, ol-
tre ad esaminare l'adeguatezza delle strutture organizzative, della situa-
zione finanziaria, economica e patrimoniale della banca o del gruppo di
appartenenza, verifica che sia garantito il rispetto dei requisiti minimi di
vigilanza concordati tra i paesi del gruppo dei Dieci.

Si precisa, inoltre, che presso la 6ã Commissione del Senato della
Repubblica eÁ in fase di discussione il disegno di legge n. 4336, il quale
all'articolo 1 reca disposizioni in materia di redditi di imprese partecipa-
te e di applicazione dell'imposta ai non residenti finalizzata al contrasto
dell'evasione e dell'elusione.

Ad ogni buon fine, si rimanda all'intervento del governatore della
Banca d'Italia, tenuto in occasione dell'inaugurazione dell'anno accade-
mico 1999-2000, presso l'Accademia della Guardia di finanza.

Il Ministro del tesoro, del bilancio
e della programmazione economica

Amato

(21 aprile 2000)
____________

RIPAMONTI. ± Ai Ministri del tesoro e del bilancio e della pro-
grammazione economica e delle finanze. ± Premesso:

che consiglio comunale di Milano ha deliberato in data 21 di-
cembre 1998 la concessione, a favore della Commissione nazionale per
la societaÁ e la borsa, di un diritto di superficie su una porzione del
complesso immobiliare comunale compreso tra le vie Broletto e Rovello
San Tomaso e la durata di tale diritto di superficie avraÁ una estensione
di 60 anni;

che la porzione immobiliare avrebbe una superficie lorda di pavi-
mento di circa metri quadrati 5.250, corrispondente ad una superficie
commerciale determinata mediante coefficiente di virtualizzazione delle
superfici accessorie pari a circa metri quadrati 4.600;

che la costituzione del diritto di superficie ha un valore di lire
13.375.000.000 IVA esclusa che verrebbe corrisposto dalla Consob con
l'esecuzione dei lavori di risanamento conservativo dell'immobile;

che la Consob sarebbe impegnata a conservare gli atti del collau-
do tecnico amministrativo dei lavori, una volta eseguiti, e nulla saraÁ do-
vuto al comune in caso di eventuali maggiori costi sostenuti dalla
Consob rispetto all'importo di lire 13.375.000.000 mentre dovraÁ provve-
dere al conguaglio a favore del comune in caso di un importo comples-
sivo inferiore;

che la porzione immobiliare in questione sarebbe un complesso
le cui piuÁ antiche vicende costruttive risalirebbero all'epoca rinascimen-
tale, legate al capitano di ventura Francesco di Busono conte di Carma-
gnola, di cui il palazzo conserva ancora la denominazione; ricostruzioni
ed adattamenti si sono succeduti nel corso dei secoli e dopo la seconda
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guerra mondiale il complesso ha avuto l'attuale destinazione a sede de-
gli uffici tributari del comune e del Piccolo Teatro di Milano,

si chiede di sapere:

se corrisponda a veritaÁ che la determinazione dell'importo di lire
13.375.000.000 sia frutto di una sostanziale «condizione» della Consob
percheÁ l'accordo giungesse in porto, condizione alla quale l'amministra-
zione comunale di Milano si sarebbe sostanzialmente adeguata pena la
non realizzazione dell'accordo;

se non si ritenga tale accordo particolarmente svantaggioso per
l'amministrazione comunale di Milano che avrebbe, invece, potuto pro-
cedere con mezzi propri alla esecuzione dei lavori di risanamento con-
servativo del complesso, procedendo successivamente all'affitto
dell'immobile alla Consob a prezzi di mercato traendone indubbi van-
taggi economici;

se, anche in considerazione di quanto sopra, ma soprattutto per
valutazioni generali di ordine politico, non si ritenga giusto ipotizzare
uno spostamento significativo della Consob fino a giungere al trasferi-
mento formale della sede centrale di Milano, capitale della piazza finan-
ziaria italiana, essendosi realizzata la condizione di potersi dotare di una
sede prestigiosa e di dimensioni notevoli ad un prezzo decisamente uni-
co, in ogni caso notevolmente al di sotto dell'attuale prezzo di mercato;

se, essendo la Consob non completamente a capitale pubblico,
ma sostanzialmente essendo il suo bilancio finanziario di risorse prove-
nienti per il 40 per cento dalle aziende private, non si ritenga che il
vantaggio derivante dalla concessione del diritto di superficie del com-
plesso di cui in premessa ad un costo cosõÁ favorevole agevoli eccessiva-
mente le aziende private che concorrono alla determinazione del
bilancio della Consob stessa e al contrario se non sia utile ipotizzare
delle erogazioni ulteriori a favore dell'amministrazione comunale di
Milano.

(4-13788)

(27 gennaio 1999)

Risposta. ± Si risponde all'interrogazione indicata in oggetto, con

la quale vengono posti quesiti in ordine alla nuova sede milanese della

Commissione nazionale per le societaÁ e la borsa (Consob).

Al riguardo, si fa presente che, in data 7 luglio 1999, il sindaco di
Milano ed il presidente della Consob hanno firmato l'atto di concessio-
ne in uso alla Commissione, per la durata di 60 anni, del complesso im-
mobiliare di proprietaÁ comunale, sito in via Broletto 7 (Palazzo
Carmagnola). Tale sottoscrizione ha avuto luogo dopo che eÁ intervenuto
il definitivo nulla osta da parte del Ministero per i beni e le attivitaÁ
culturali.

L'accordo prevede che, a fronte della concessione in uso dell'im-
mobile, la Consob provveda alle opere necessarie al risanamento del
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medesimo, attualmente in pessimo stato di conservazione, per un impor-
to complessivo stimato in lire 13.375.000.000 (IVA esclusa).

EÁ , altresõÁ, previsto che, qualora all'atto del collaudo dovesse risulta-
re un costo complessivo delle opere realizzate (al netto dell'IVA) infe-
riore al citato importo di lire 13.375.000.000, la Consob corrisponderaÁ
la differenza al comune di Milano entro 90 giorni; se, invece, detto co-
sto fosse superiore al citato importo, la Commissione non avraÁ diritto
ad alcun rimborso da parte del comune.

Si precisa che in data 14 dicembre 1999 la Consob ha deliberato, a
seguito dell'espletamento di apposita gara, il conferimento dell'incarico
di progettazione esecutiva dei lavori di risanamento conservativo del ci-
tato complesso.

Per quanto riguarda la previsione di massima circa i tempi com-
plessivi occorrenti, si fa presente che la gara per l'affidamento dell'inca-
rico di realizzazione delle opere dovrebbe essere indetta entro il
prossimo mese di maggio e che la relativa aggiudicazione dovrebbe se-
guire entro il settembre successivo. Di conseguenza i lavori (la cui dura-
ta eÁ stimata in 18 mesi) dovrebbero concludersi nei primi mesi del
2002.

Si precisa, inoltre, che tra le clausole apposte nell'atto di conces-
sione in uso alla Consob eÁ previsto che qualora la Consob si rendesse
inadempiente rispetto agli obblighi assunti, ovvero utilizzasse gli spazi
oggetto dell'atto in questione per usi diversi da quelli indicati, il comu-
ne, previa diffida ad adempiere od a ripristinare gli usi contrattuali entro
congrui termini, potraÁ dichiarare risolta la concessione senza riconoscere
alla Consob alcun indennizzo in relazione alle opere realizzate.

Per quanto concerne la riorganizzazione complessiva dell'istituto,
essa eÁ in corso di definizione e in tale contesto saranno assunte anche
le decisioni in ordine agli uffici da trasferire e alle relative dotazioni di
personale.

Il Ministro del tesoro, del bilancio
e della programmazione economica

Amato

(21 aprile 2000)
____________

RUSSO SPENA. ± Al Ministro della difesa. ± Premesso che il capo-
rale Massimo Marcon, volontario in ferma breve del secondo battaglione
alpini «Monte Cervino» di stanza alla caserma Vittorio Veneto di Bol-
zano, ha perso la vita battendo la testa contro un masso durante una eser-
citazione sul monte Zoncolan,

si chiede di sapere:

se la versione ufficiale di scivolamento in un burrone sia del tipo
di quella fornita questa estate per la morte del paracadutista Emanuele
Scieri, presentata come dovuta al caso cinico e baro;
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se il personale sia stato sufficientemente addestrato ad affrontare
una situazione critica;

se siano state prese tutte le precauzioni nell'intraprendere tale
esercitazione;

se i soccorsi siano stati veramente tempestivi.
(4-16947)

(27 ottobre 1999)

Risposta. ± Le circostanze e le cause del tragico incidente che ha

coinvolto il caporale Massimo Marcon, volontario in ferma breve del

Battaglione alpini paracadutisti «Monte Cervino», di stanza nella caser-

ma «V. Veneto» di Bolzano sono tuttora in fase di accertamento da par-

te della magistratura ordinaria e dello Stato maggiore dell'Esercito che

in proposito ha disposto un'inchiesta formate. Dagli elementi fino ad

ora acquisiti, tuttavia, si conferma che l'incidente eÁ avvenuto nell'ambi-

to di una attivitaÁ addestrativa di pattuglia notturna, regolarmente pro-

grammata il giorno 25 ottobre. Le condizioni meteorologiche, al

momento dell'incidente, non erano particolarmente avverse neÂ pericolose

e la situazione orografica era ampiamente all'interno degli standard tipi-

ci del contesto addestrativo delle truppe alpine.

In merito all'addestramento del personale su come affrontare una
situazione critica, esso fa parte della normale preparazione del personale
militare. Peraltro, lo stesso Marcon, un professionista come i suoi com-
militoni, aveva svolto nell'ambito del suo reparto attivitaÁ addestrative
ben piuÁ impegnative di quella in cui si eÁ verificato il tragico evento.

Per quanto attiene l'adeguatezza delle precauzioni adottate nel-
l'effettuare l'attivitaÁ addestrativa saranno le inchieste in corso a fare
piena luce.

In ultimo, in merito ai soccorsi prestati, essi, ancorcheÁ tempestivi
compatibilmente con le caratteristiche del terreno, si sono purtroppo ri-
velati inutili in quanto il militare era giaÁ deceduto.

Il Ministro della difesa

Mattarella
(20 aprile 2000)

____________

RUSSO SPENA. ± Al Ministro della difesa. ± Premesso:

che la morte del bersagliere caporal maggiore Pasquale Dragano
in Kosovo pone gravi interrogativi: se non eÁ stato lui a sparare il colpo,
si sarebbe dovuto immediatamente individuare il responsabile, quali era-
no state le misure di sicurezza adottate per le armi durante il tragitto e
chi era il responsabile della sicurezza del raggruppamento dei militari;

che per quanto concerne il risarcimento ai familiari, essendo il
tragico incidente avvenuto durante operazioni in tempo di pace, non sa-
raÁ possibile far valere le norme previste per i risarcimenti in tempo di
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guerra; il fatto che si trattasse di un volontario pone ulteriori problemi
percheÁ la normativa prevista per i risarcimenti per il personale di leva
(originariamente legge n. 308 del 1981, poi modificata dalla legge
n. 280 del 1991), il cui titolo indica che si tratta di risarcimenti a perso-
nale di leva e di carriera, nell'articolato ha omesso il riferimento al per-
sonale volontario;

che essa eÁ dunque una legge anticostituzionale sulla cui incon-
gruitaÁ sono state richiamate, piuÁ volte, inutilmente, le massime autoritaÁ
del paese (Presidente della Repubblica, Presidenti di Camera e Senato,
Presidenti delle Commissioni difesa, Ministri della difesa);

che a tutt'oggi dal 1991, non eÁ stata varata dal Parlamento alcu-
na correzione alla legge n. 280 del 1991,

si chiede di sapere se non si ritenga che il tragico incidente al ca-
poral maggiore Pasquale Dragano debba indurre le autoritaÁ preposte ad
intervenire a tutela dei militari e delle loro famiglie.

(4-18867)

(3 aprile 2000)

Risposta. ± Il decreto-legge n. 12 del 28 gennaio 1999, recante di-

sposizioni urgenti per le missioni internazionali di pace (convertito dalla

legge n. 77 del 29 marzo 1999), prevede che al personale del contingen-

te impegnato nella missione umanitaria nel Kosovo, in caso di decesso

per causa di servizio, sia applicato l'articolo 3 della legge 3 giugno

1981, n.308, che disciplina il «trattamento speciale» della pensione pri-

vilegiata di reversibilitaÁ.

Agli eredi, inoltre, compete la «speciale elargizione» prevista dalla
stessa legge n. 308 del 1991, in virtuÁ del parere del Consiglio di Stato
31 marzo 1998, n. 300, che, su proposta dell'amministrazione della Di-
fesa, ha sancito l'inclusione della categoria dei volontari tra i benefi-
ciari.

In particolare, con tale parere, l'organo supremo di giustizia ammi-
nistrativa ha inteso evidenziare come l'intenzione del legislatore fosse
quella di ampliare l'alveo dei potenziali destinatari dell'elargizione rico-
noscendo, con la legge n. 280 del 1991, il presupposto oggettivo costi-
tuito dall'occasionalitaÁ del servizio.

Inoltre, a favore degli eredi del caporal maggiore Pasquale Dragano
sono previsti altri benefici assistenziali, alcuni giaÁ erogati ed altri in
corso di erogazione, quali il «premio assicurativo», di cui alla legge 18
maggio 1982, n. 301, il rimborso delle «spese di soggiorno e di traspor-
to» dei familiari, le spese per le «onoranze funebri» e la «particolare as-
sistenza».

Il Ministro della difesa

Mattarella

(19 aprile 2000)
____________



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 10937 ±

Risposte scritte ad interrogazioni3 Maggio 2000 Fascicolo 159

WILDE. ± Ai Ministri per i beni e le attivitaÁ culturali e della pub-

blica istruzione. ± Premesso:

che «La Repubblica», 26 novembre 1998, pagina 54, sotto il tito-
lo «Ancora scandali, conti allegri nel nuoto. Veleni in federazione: spe-
se gonfiate e troppo potere al re delle piscine. Pioggia di denunce:
uffici e strutture usati per fare campagna elettorale», ha scritto:

«Al centro delle polemiche un personaggio che da sempre fa
discutere il mondo del nuoto, Paolo Barelli, uomo di primo piano nel
mondo delle piscine romane (una vera e propria rete gestita tra amici e
parenti) e di mezza Italia. La denuncia eÁ emersa nel Consiglio federale
del 10 novembre scorso.

'C'eÁ il caso non chiaro del 'distacco" di un professore di edu-
cazione fisica, ufficialmente per la 'preparazione della squadra di palla-
nuoto, sia a livello giovanile che assoluto". Ma dal 1995, da quando
questo «rapporto» eÁ stato instaurato, quasi nessuno, da Rudic a molti
giocatori e dirigenti, ha mai visto questo signore in ambito nazionale".

'Ho ratificato accordi che c'erano", dice Donato Monaco, re-
sponsabile della commissione amministrativa della FIN; intanto il 'di-
stacco" costa alla Fin circa 55-60 milioni l'anno e 'appare all'attenzione
del Consiglio federale solo nel '98"»;

che il professore di educazione fisica distaccato alla Federazione
italiana nuoto (FIN) si chiamerebbe Stefano Testini, svolge l'incarico di
capo ufficio stampa dell'assessore allo sport del comune di Roma, dot-
tor Riccardo Milana e contemporaneamente l'incarico di capo ufficio
stampa della societaÁ sportiva INA Roma di pallanuoto, serie A-I, presie-
duta da Ernesto Sciommeri dirigente del CONI addetto alle relazioni
esterne;

che il caso Testini non eÁ isolato; risulterebbe che il professore di
educazione fisica Alessandro Peterlini distaccato alla Federazione italia-
na tennistavolo abbia l'incarico di direttore (responsabile?) della rivista
federale «tennnistavolo» organo ufficiale d'informazione della Fitet,

l'interrogante chiede di sapere:

se i Ministri in indirizzo non ravvisino un distorto uso dello stru-
mento del «distacco» non finalizzato ad esigenze tecnico-sportive, per
quanto riguarda le posizioni dei professori Testini e Peterlini;

se non ritengano opportuno verificare se si tratta di un fenomeno
endemico e, quindi se risultino altre situazioni equipollenti a quelle se-
gnalate presso il CONI, in altre federazioni sportive nazionali, senza
escludere gli enti di promozione sportiva;

se tale fenomeno, ove sia accertato, abbia rilevanza di danno era-
riale ovvero di altro profilo amministrativo;

se il signor Paolo Barelli sia assessore allo sport della provincia
di Roma;

se siano in corso accertamenti di polizia giudiziaria.
(4-13623)

(15 gennaio 1999)
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Risposta. ± In relazione all'interrogazione in oggetto, sentiti il CO-
NI ed il Ministero della pubblica istruzione, si fa presente quanto segue.

Si premette che i professori Alessandro Peterlini e Stefano Testini
sono stati distaccati presso il CONI, secondo quanto espressamente pre-
visto dall'articolo 54 del decreto legislativo n. 297 del 1994, in qualitaÁ
di tecnici di rappresentative nazionali per la preparazione delle stesse a
manifestazioni di alto livello. Il distacco era stato richiesto dalla Federa-
zione italiana tennis tavolo per quanto riguarda il professor Peterlini e
dalla Federazione italiana nuoto per cioÁ che concerne il professor
Testini.

Il primo ha fruito del distacco dall'anno scolastico 1990-1991 a
quello 1998-1999, il secondo dal 1995-1996 al 1998-1999.

In ordine alla posizione del professor Stefano Testini, la Federazio-
ne italiana nuoto ha comunicato di aver deliberato la risoluzione del
suindicato rapporto. Il Ministero della pubblica istruzione ha cosõÁ revo-
cato il distacco del professor Testini in data 11 maggio 1999.

La FIN rappresenta che, in conclusione delle indagini in corso da
parte della magistratura, saraÁ adottato ogni provvedimento diretto al re-
cupero delle eventuali somme indebitamente corrisposte al professor
Testini.

Riguardo al professor Peterlini, il segretario generale della Federa-
zione italiana tennis tavolo ha evidenziato quanto segue.

Il professor Peterlini, docente di educazione fisica, distaccato presso
la FITET ai sensi dell'articolo 454 del succitato decreto legislativo
n. 297 del 1994, svolge solo le mansioni afferenti all'area tecnica fede-
rale secondo il regime giuridico del rapporto di pubblico impiego cui eÁ
assoggettato.

Attualmente il docente, in base alla delibera del consiglio federale
n. 1 del 23 gennaio 1999, votata all'unanimitaÁ, ricopre l'incarico di
coordinatore della Scuola nazionale maestri della FITET.

Il suddetto ha rassegnato da tempo le dimissioni dalla carica di di-
rettore responsabile della rivista federale, incarico che Peterlini aveva
assolto in qualitaÁ di pubblicista, in via del tutto provvisoria.

Il Ministro per i beni e le attivitaÁ culturali

Melandri
(18 aprile 2000)

____________






